

7/28/79

AN 008B

R

Secrétariat International des Juristes pour l'Amnistie en Uruguay

S. I. J. A. U. 33, rue Godot de Mauroy 75000 - PARIS - FRANCE tél: (1)742.77.36
Compte bancaire: A.F.A.U. N° 3-726-246-2

CIRCULAR N° 25

ARGENTINA PROJECT (S200000044)
U.S. DEPT. OF STATE, A/RPS/IPS
Margaret P. Grafeld, Director
 Release Excise Deny
Exemption(s):
Declassify: In Part In Full
 Classify as Extend as Downgrade to
Date Declassify on Reason

EL SECRETARIADO INTERNACIONAL DE JURISTAS POR LA AMNISTIA EN URUGUAY (S. I. J. A. U.) COMUNICA QUE DOS NIÑOS URUGUAYOS QUE HABIAN DESAPARECIDO EN ARGENTINA EN 1976 JUNTO A SUS PADRES, ACABAN DE SER ENCONTRADOS EN VAL PARAISO (CHILE), BAJO OTRA IDENTIDAD.

ESTE HECHO CONFIRMA LAS DENUNCIAS REALIZADAS SOBRE DESAPARICIONES DE CIUDADANOS URUGUAYOS Y PERMITE AFIRMAR QUE LA CAMPANA POR LOS DESAPARECIDOS HA DADO SUS PRIMEROS FRUTOS.

LA COMUNIDAD INTERNACIONAL Y LOS ORGANISMOS ESPECIFICOS DE DERECHOS HUMANOS. CUENTAN A PARTIR DE ESTE ACONTECIMIENTO CON ELEMENTOS DE ENORME FUERZA JURIDICA, POLITICA Y MORAL, PARA EXIGIR DEL REGIMEN URUGUAYO, DEL ARGENTINO Y AHORA DEL CHILENO, EL TOTAL E INMEDIATO ESCLARECIMIENTO DE LA SITUACION DE LOS CIUDADANOS URUGUAYOS DESAFARECIDOS.

Anatole Boris Julien Grisona, nacido el 27 de setiembre de 1972 en Montevideo (Uruguay) y Eva Lucía Julien Grisona, nacida el 7 de mayo de 1975 en Buenos Aires (Argentina), fueron secuestrados junto a su padre Roger Julien Cáceres, uruguayo, dirigente del Partido por la Victoria del Pueblo (PVP) y a su madre, Victoria Grisona, uruguaya, el 26 de setiembre de 1976 en la localidad de San Martín, Provincia de Buenos Aires, Argentina.

Testigos presenciales, vecinos y la prensa argentina informaron en esa oportunidad que en el momento del secuestro en la casa de la familia Julien se produjo un intenso tiroteo del que resultó herido uno de los miembros de la familia, sin que se precisara cual.

Durante dos años no hubo ninguna noticia sobre la familia Julien Grisona, hasta que una misión organizada por este Secretariado (S. I. J. A. U.) y con el mandato de la Federación Internacional de Derechos del Hombre, del Movimiento Internacional de Juristas Católicos y de la Asociación Internacional de Juristas Demócratas visitó el Uruguay con el propósito de investigar ante las autoridades la situación de más de un centenar de ciudadanos uruguayos desaparecidos en Argentina, algunos de los cuales habían

82D103
17417

reaparecido luego en cárceles uruguayas.

En una entrevista mantenida con el Presidente del Supremo Tribunal Militar, Coronel Silva Ledesma, éste informó a los miembros de la misión (Jean-Louis Weil, abogado francés; Robert K. Goldman, profesor de Derecho Internacional en la Universidad Americana de Washington y Martínez Bjorkman, jurista y diputado español) que Roger Julien Cáceres, padre de los niños hoy reencontrados, estaba detenido en el EMR N°1 (Fenal de Libertad). Posteriormente las autoridades uruguayas no se hicieron cargo de estas declaraciones, y Julien continúa desaparecido.

Investigaciones realizadas ultimamente y que se originan en datos obtenidos gracias a la amplia difusión dada al caso de los niños desaparecidos, han permitido establecer que:

- los niños fueron abandonados por los ocupantes de un automóvil en la plaza O'Higgins de Valparaíso (Chile), en ~~setiembre~~ ^{diciembre} de 1976.
- ingresaron como hermanos en la casa de menores de Playa Ancha de Valparaíso.
- Anatole Boris Julien Grisona fue inscripto con el nombre de Anatole Vasconcellos.
- Permanecieron en dicha institución hasta octubre de 1978 en que fueron entregados en adopción a una familia de Valparaíso, pasando a llamarse respectivamente: Anatole Patricio y Victoria Claudia.

Anatole ha dicho que él vivía con sus padres en una casa y que un día llegó una cantidad de gente uniformada. Que ellos después estuvieron viviendo en otra casa de campo, al lado de un lago. El niño se encontraba totalmente desubicado geográficamente, hablando vagamente de Curico y Talagante. Curico es una ciudad chilena, fronteriza con Argentina, donde hay un aeropuerto y varias pistas de aterrizaje civil, privadas. En Talagante, otra población chilena, hay un establecimiento militar conocido anteriormente como centro de reclusión de presos políticos.

Estos secuestros se inscriben en la persecución sistemática contra refugiados uruguayos en Argentina, efectuada por efectivos combinados de las Fuerzas Armadas uruguayas y argentinas.

En el curso de esta verdadera caza al hombre fueron asesinados Zelmar Michelini (ex-senador), Héctor Gutiérrez Ruiz (ex-Presidente de la Cámara de Diputados), William Whitelaw, Rosario Barredo, Telba Juárez, Raúl

Fellman, y otros.

Desde julio de 1975 a la fecha se ha denunciado la desaparición de más de 100 uruguayos, en Argentina, Paraguay y Uruguay, entre ellos 10 niños. Otros 30 uruguayos, secuestrados en Argentina, Paraguay y Brasil fueron 'refoulés' clandestinamente a Uruguay y se encuentran actualmente en cárceles militares uruguayas.

Esta situación ha sido debidamente probada y documentada por nuestro Secretariado (S. I. J. A. U.) y por numerosas organizaciones de derechos humanos y las denuncias han sido presentadas ante diversos organismos internacionales, demostrándose así las gravísimas y persistentes violaciones de derechos humanos protagonizadas por el gobierno uruguayo, aún fuera de sus fronteras, mediante la práctica sistemática de los secuestros y las desapariciones.

La ubicación de Anatole Boris y de Eva Lucía en Valparaíso es de una tremenda importancia para la lucha por esclarecer la situación de los ciudadanos uruguayos desaparecidos.

Permite desde ya extraer algunas conclusiones:

1- Desde un ángulo general, es posible afirmar que la campaña por los desaparecidos uruguayos ha dado sus primeros frutos. A la vez, en las circunstancias que rodean las investigaciones y su culminación exitosa, resalta con nitidez el rol de la solidaridad internacional, y se confirma el papel positivo y fundamental de las fuerzas democráticas y humanitarias. En particular en este caso ha sido decisiva la colaboración anónima y generosa de numerosos ciudadanos chilenos, la solidaridad de la Iglesia Brasileña en la persona del Cardenal Pablo Evaristo Arns, del Comité de Defensa dos Direitos Humanos para os países do Cone Sul (CLAMOR), así como del Comité Brasileiro por la Amnistia, presidido por el Dr. Luiz Eduardo Greenlag.

2- El carácter insólito del viaje realizado por los niños desde la Argentina hacia Valparaíso agrega un nuevo elemento a los que ya se poseen, para demostrar que las desapariciones producidas en Argentina constituyen operaciones planificadas sistemáticamente.

3- Plantea a la vez interrogantes de extrema importancia: cuál es el rol jugado por las autoridades chilenas en este caso? Los traslados hacia Chile de personas secuestradas en Argentina, se reducen a Anatole y su hermanita? Y los otros niños desaparecidos en Argentina? Ha habido traslado de adultos?

4- Es de hacer notar que en ningun caso de desaparecidos uruguayos en Argentina se ha orientado su búsqueda hacia Chile, porque es tan insólito y absurdo este hecho que era sencillamente impensable esa posibilidad.

Y sin embargo, ahora se prueba que el tráfico e intercambio de prisioneros secuestrados por las dictaduras del Cono Sur no se ha reducido a la deportación clandestina e ilegal hacia su país de origen: dos niños uruguayos secuestrados con sus padres en Argentina son encontrados en Chile.

5- Esto no significa que las denuncias hechas por este Secretariado (S. I. J. A. U.) y otras instituciones acerca de la crueldad de la represión y en particular la ejercida en los casos de 'desapariciones', no han sido exageradas y que se ha llegado a extremos que horrorizan la conciencia civilizada.

Finalmente, es convicción del Secretariado Internacional de Juristas por la Amnistía en Uruguay, que la comunidad internacional y los organismos específicos de defensa de los derechos humanos, cuentan a partir de este hecho, con elementos de una enorme fuerza jurídica, política y moral para exigir del régimen uruguayo, del argentino y ahora del chileno, el total e inmediato esclarecimiento de la situación de los ciudadanos uruguayos desaparecidos.

Paris, 28 de julio de 1979

Por el S. I. J. A. U. :

Nuri Albala
Maria Elena Martinez